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新华社日前受权全文播发《中共中央关于全面推进依法治国若干重大问题的决定》和习近平所作的《关于〈中共中央
关于全面推进依法治国若干重大问题的决定〉的说明》。

“全面推进依法治国”决定
全文发布
《决定》全文约1.7万字
从起草到审议历时8个月

●“依法治国”明确总目标
《决定》约 1.7万字，分七部分：坚持

走中国特色社会主义法治道路，建设中
国特色社会主义法治体系；完善以宪法
为核心的中国特色社会主义法律体系，

加强宪法实施；深入推进依法行政，加快
建设法治政府；保证公正司法，提高司法
公信力；增强全民法治观念，推进法治社
会建设；加强法治工作队伍建设；加强和

改进党对全面推进依法治国的领导。
《决定》指出，全面推进依法治国，总

目标是建设中国特色社会主义法治体
系，建设社会主义法治国家。

●《说明》单独解释10问题
习近平所作的《说明》约 1万字，分

三部分：关于全会决定起草背景和过程；
关于全会决定的总体框架和主要内容；
关于需要说明的几个问题。

《说明》还强调了党的领导和依法治

国的关系、全面推进依法治国的总目标、
健全宪法实施和监督制度、完善立法体
制、加快建设法治政府、提高司法公信
力、最高人民法院设立巡回法庭、探索设
立跨行政区划的人民法院和人民检察

院、探索建立检察机关提起公益诉讼制
度、推进以审判为中心的诉讼制度改革
等10个问题。

■揭秘

《决定》起草组习近平任组长
受中央政治局委托，习近平就《中共

中央关于全面推进依法治国若干重大问
题的决定》起草情况向全会作说明。在

说明中，习近平介绍了关于全会决定起
草背景和过程。

■实现目标需法治保障
习近平说，党的十八届三中全会后，

中央即着手研究和考虑党的十八届四中
全会的议题。党的十八大提出了全面建
成小康社会的奋斗目标，党的十八届三
中全会对全面深化改革作出了顶层设
计，实现这个奋斗目标，落实这个顶层设
计，需要从法治上提供可靠保障。

现在，全面建成小康社会进入决定
性阶段，改革进入攻坚期和深水区。我
们党面对的改革发展稳定任务之重前所
未有、矛盾风险挑战之多前所未有，依法
治国在党和国家工作全局中的地位更加
突出、作用更加重大。全面推进依法治

国是关系我们党执政兴国、关系人民幸
福安康、关系党和国家长治久安的重大
战略问题，是完善和发展中国特色社会
主义制度、推进国家治理体系和治理能
力现代化的重要方面。
■今年1月政治局定主题

习近平说，基于这样的考虑，今年 1
月，中央政治局决定，党的十八届四中全
会重点研究全面推进依法治国问题并作
出决定。为此，成立由我任组长，张德江
同志、王岐山同志任副组长，相关部门负
责同志、两位省里的领导同志参加的文
件起草组，在中央政治局常委会领导下
进行文件起草工作。
■8个组曾赴14省份调研

1月27日，党中央发出《关于对党的
十八届四中全会研究全面推进依法治国
问题征求意见的通知》。2月12日，文件
起草组召开第一次全体会议，文件起草

工作正式启动。2月 18日至 25日，文件
起草组组成8个调研组分赴14个省区市
进行调研。

■曾在一定范围征求意见
文件起草组在成立以来的 8个多月

时间里，深入调查研究，广泛征求意见，
开展专题论证，反复讨论修改。其间，中
央政治局常委会召开 3次会议、中央政
治局召开2次会议分别审议全会决定。

8月初，决定征求意见稿下发党内一
定范围征求意见，包括征求党内老同志
意见，还专门听取了各民主党派中央、全
国工商联负责人和无党派人士意见。

在征求意见的过程中，各方面提出
了许多好的意见和建议。中央责成文件
起草组认真梳理和研究这些意见和建
议。文件起草组对全会决定作出重要修
改。

■释疑

当前法治建设存在哪些问题？

《中共中央关于全
面推进依法治国若干
重大问题的决定》指
出，我们党高度重视法
治建设，但必须清醒看

到，同党和国家事业发
展要求相比，同人民群
众期待相比，同推进国
家治理体系和治理能
力现代化目标相比，法
治建设还存在许多不
适应、不符合的问题。

主要表现为以下

几方面：
有的法律法规未

能全面反映客观规律
和人民意愿，针对性、
可操作性不强，立法工
作中部门化倾向、争权
诿责现象较为突出；有

法不依、执法不严、违
法不究现象比较严重，

执法体制权责脱节、多
头执法、选择性执法现
象仍然存在，执法司法
不规范、不严格、不透
明、不文明现象较为突

出，群众对执法司法不
公和腐败问题反映强
烈；部分社会成员尊法
信法守法用法、依法维
权意识不强，一些国家
工作人员特别是领导
干部依法办事观念不
强、能力不足，知法犯

法、以言代法、以权压
法、徇私枉法现象依然
存在。

这些问题，违背社
会主义法治原则，损害
人民群众利益，妨碍党
和国家事业发展，必须

下大气力加以解决。

受中央政治局委托，习
近平就《中共中央关于全面
推进依法治国若干重大问
题的决定》起草情况向全会
作说明。

在说明中，习近平表
示，我们在立法领域面临着
一些突出问题，比如，立法
质量需要进一步提高，有的
法律法规全面反映客观规
律和人民意愿不够，解决实
际问题有效性不足，针对
性、可操作性不强；立法效

率需要进一步提高。
还有就是立法工作中

部门化倾向、争权诿责现象
较为突出，有的立法实际上
成了一种利益博弈，不是久
拖不决，就是制定的法律法
规不大管用，一些地方利用

法规实行地方保护主义，对
全国形成统一开放、竞争有

序的市场秩序造成障碍，损
害国家法治统一。

习近平指出，政府是执
法主体，对执法领域存在的
有法不依、执法不严、违法

不究甚至以权压法、权钱交
易、徇私枉法等突出问题，
老百姓深恶痛绝，必须下大
气力解决。

习近平指出，当前，司
法领域存在的主要问题是，
司法不公、司法公信力不高
问题十分突出，一些司法人

员作风不正、办案不廉，办
金钱案、关系案、人情案，

“吃了原告吃被告”，等等。
司法不公的深层次原因在
于司法体制不完善、司法职
权配置和权力运行机制不
科学、人权司法保障制度不

健全。

立法争权诿责现象较为突出 司法领域存在“吃了原告吃被告”

1979年元旦，全
国人大常委会发表
《告台湾同胞书》，表
达了大陆人民对台湾
同胞的思念之情，宣
布了尊重台湾现状，
争取用和平方式统一
祖国的方针，并建议
两岸实行通航、通邮、
通商，以利双方同胞
直 接 接 触 ，进 行 交
流。 1981 年 9 月 30
日，叶剑英发表谈话，
就实现祖国和平统一
问题提出九条方针政
策，呼吁双方共同为
通邮、通商、通航、探
亲、旅游以及开展学
术、文化、体育交流提
供方便，达成有关协
议。1995年1月，江泽
民提出现阶段发展两
岸关系、推进祖国和
平统一进程的八项主
张，其中提到应当采
取实际步骤加速实现
直接“三通”，促进两
岸事务性商谈。2005
年3月，胡锦涛就新形
势下发展两岸关系提

出四点意见，赋予对
台方针政策新的内
涵。在中共中央推动
和两岸同胞及各界人
士共同努力下，两岸
关系发生重大变化。
两岸同胞交往日益密
切，经济合作蓬勃发
展，形成互补互利的
格局。1992 年，两岸
达成“九二共识”。
2005年4月，国共两党
领导人实现历史性会
谈，双方提出，促进两
岸展开全面的经济合
作，建立密切的经贸
合作关系，包括全面、
直接、双向“三通”，开
放海空直航，加强投
资与贸易的往来与保
障等。 2008 年 12 月
15 日，海峡两岸分别
在北京、天津、上海、
福州、深圳以及台北、
高雄、基隆等城市同
时举行海上直航、空
中直航以及直接通邮
的启动和庆祝仪式。
两岸“三通”迈开历史
性步伐。

■新中国成就档案

两岸多地举行
“三通”启动和庆祝仪式

中国口岸近3个月
未发现埃博拉病例

质检总局新闻办
公室主任李静29日介
绍，8月4日至10月28
日，口岸累计排查来
自疫区人员 26235人，
未发现埃博拉出血热
确诊病例。

上述时间内口岸
累计对 1437 架次航
班、50 艘次轮船、174
列火车、19220个标箱
6126 批货物、16 批动
物产品进行了查验和
检疫处理。目前各项
防控工作仍在有序进
行中。

针对持续蔓延的
埃博拉出血热疫情，
质检总局筑牢境外、

途中、口岸三道防线，
严防埃博拉疫情传
入。质检总局要求利
比里亚、几内亚、塞拉
利昂等西非疫情发生
国继续加强离境检
疫，防止有发热等埃
博拉出血热症状的人
员赴华；继续要求有
关国际航空公司在重
点航班上加强宣传，
落实有症状者申报、
初步处置、及时通报
第一入境口岸等措
施；继续强化登机检
疫、体温筛查、医学巡
查、有症状者转运等
措施。

（本版稿件据新华社）

《决定》怎么看？ 《说明》怎么看？
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